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Como tantos otros, estamos 
sufriendo mucho la subida de 
los precios de los piensos. De 
momento, aún podemos seguir 
adelante, gracias a la continua 
mejora de la producción de leche 
y gracias también a la Denomina-
ción de Origen Queso Manchego, 
pero hay muy poco margen de 
beneficio, incluso para nosotros, 
con oveja manchega selecciona-
da, y dentro de la zona amparada 
por la DO.

En cuanto a la producción 
de leche ¿Qué evolución ha per-
cibido, durante los años en los 
que ha trabajado en selección? 
¿Qué factores considera más im-
portantes para obtener un nivel 
productivo que haga rentable la 
explotación?

Si comparamos los primeros 
controles lecheros que se reali-
zaron en la ganadería, obteníamos unos 180-200 litros de media, 
y ahora, el último dato que tenemos es de 302 litros en control 
finalizado. Si hablamos de la producción media de la explotación, 
partimos de unos 160 litros/oveja y año, y en el año 2010 obtuvi-
mos unos 213 litros/oveja y año.

Respecto a una producción “rentable”, creo que actualmente 
nuestra ganadería está en un buen nivel. Está claro que hay que 
seguir mejorando, pero ahora mismo, para obtener beneficio nos 
influyen más los costes de producción, que la producción de le-
che en sí, que ya es alta. Individualmente, podríamos pensar que 
la solución está en que suba el precio de venta de la leche, pero 
si miramos más allá, esto conllevaría también un incremento en el 
precio de venta de queso manchego, lo cual podría acarrear una 
disminución en el consumo, y eso para nada nos interesa.

Ahora estamos en un buen momento en cuanto al precio de la 
leche, si se compara con años anteriores. No ocurre lo mismo con 
el cordero manchego, pues su precio no ha hecho más que ir en 
detrimento. Hace 20 años, vendíamos los corderos a 60 €, y hoy se 
pagan a 40 € (cuando llegan a ese precio, pues el año pasado fue 
aún peor). Con estas cifras, esta claro que a lo que tenemos que 
“agarrarnos” es a la leche, pues en este momento, con el coste 
que supone la alimentación, es el mayor soporte de la ganadería 
de ovino manchego.

Si hablamos de los factores más importantes para llegar a un 
nivel productivo adecuado, está claro que son buena genética, 
buen manejo, y por supuesto, buena alimentación. Esta es una 
profesión que no se aprende de un día para otro, requiere tiempo 
y experiencia para obtener buenos resultados. Hay que estar muy 
pendiente de los animales, ir seleccionando los mejores, quitando 
las ovejas que no tengan una producción suficiente, procurarles 
las mejores condiciones posibles de alojamiento, higiene, sanidad, 
estudiar los datos que nos proporciona AGRAMA…en definitiva, 
es un negocio que requiere mucha dedicación.

De forma individual, se puede mejorar algo la ganadería, pero 
con las herramientas que proporciona AGRAMA y con las activida-

des que se desarrollan, se va más 
allá. Tener los animales controla-
dos es necesario, tanto en lo que 
se refiere a producciones, como 
genealogía, valoración genética, 
etc., y además, disponer de todos 
esos datos in situ, gracias al lector, 
es una gran herramienta para tra-
bajar en selección.

Otro de los escollos de la ga-
nadería actual es la falta de rele-
vo generacional, pero este no es 
su caso. ¿Por qué decidió su hijo 
dedicarse a este sector? Desde 
su punto de vista ¿el sector ovino 
manchego tiene futuro?

(Emilio Poveda “nieto”) Llevo 
sólo tres años dedicándome ex-
clusivamente a la ganadería, pero 
tenía claro que quería trabajar en 
este sector. Lo he visto desde 
siempre en mi familia, me gusta el 
trabajo y por ello nunca he pensa-

do en dedicarme a otra cosa. No me ha “echado para atrás” el mal 
momento que vive la ganadería actualmente, porque en realidad lo 
llevo oyendo ya muchos años, y hemos seguido adelante.

Creemos que el sector ovino manchego tiene futuro. Si no “se 
estropean” más las cosas, sí tiene futuro. Ahora mismo, los gana-
deros que quieran continuar en activo, tienen que trabajar en la 
mejora continua de su ganadería, para producir lo máximo que se 
pueda.	Una	ganadería,	con	baja	producción	o	que	no	esté	inscri-
ta en la Denominación de Origen queso manchego, lo tiene muy 
crudo. En este caso, se puede aguantar un tiempo volviendo al 
manejo de antes, aprovechando el campo al máximo, comprando 
el mínimo de piensos…pero con la competencia que hay hoy en 
día en el sector…esto no lleva a nada. 

Por ello, el futuro del sector depende de, por un lado trabajar 
en la mejora de la ganadería para obtener la máxima producción 
de leche, y por otro, que esa leche se pague a un precio adecuado 
a lo invertido (trabajo, materias primas, etc), y para ello se hace im-
prescindible la Denominación de Origen. En Castilla-La Mancha no 
compensa tener otra raza distinta a la manchega, aunque sea más 
productiva. Creo que no hay ninguna raza de la que se obtenga 
una producción tal que resulte más ventajosa económicamente 
que una manchega, con los precios actuales de la leche con y sin 
D.O.

Para finalizar, ¿en qué factores cree que debería mejorar o 
hacer más hincapié AGRAMA?

Siempre se puede mejorar, hay que seguir trabajando como 
hasta ahora. Pero, además de las actividades y servicios que se 
prestan desde la asociación, también debemos seguir mejorando 
los ganaderos, en cuanto al trabajo que realizamos, siendo cons-
cientes de que al estar inmersos en un Esquema de Selección, de 
que hagamos las cosas bien o mal depende el avance de todos. 
Lo que está claro es que, para que esto funcione, tenemos que 
trabajar todos, desde los técnicos hasta los ganaderos, para que la 
mejora genética del núcleo de selección siga en crecimiento.

Las tres generaciones de la familia Poveda, en 
la nave que se construyó recientemente para 
los animales. También se instalaron cintas de 
alimentación, para optimizar la mano de obra.
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